

- 1 -

ENTREVISTA CON LA ENCARGADA DE NEGOCIOS DE LA EMBAJADA DE
YUGOSLAVIA EN MEXICO, ZORICA BASTIC

Guadalupe Irizar

YUGOSLAVIA Y LA DESINTEGRACION

--¿Qué pasa en Yugoslavia? Todos nos quedamos con la imagen de un país unificado con Tito y no entendemos lo que ha pasado después.

Después de la muerte del presidente Tito empezaron los problemas económicos y políticos, pero estos existen en todos los países y se podían solucionar, pero algo cambió en Europa. Europa perdió el equilibrio que tenía antes con los dos bloques : este y oeste. Yugoslavia como no pertenecía a ningún bloque, quedaba en un vacío .Pero nosotros no hemos entendido esto que pasaba para buscar y encontrar una posición, un lugar más conveniente. Hemos quedado dentro de Europa como un país no alineado, y con este desequilibrio en donde no hay más Unión Soviética, donde sale una gran Alemania y en donde se conforma esta Comunidad Europea (CE) con tantos problemas . Empezó una guerra en la cual entró primero la CE como un mediador, pero puede usted imaginar una Europa que es mediadora, siempre es parcial e inmediatamente tomó parte de las repúblicas separatistas. El separatismo no es nada nuevo, siempre ha existido, pero la comunidad internacional nunca lo apoyaba. En el caso de Yugoslavia, estas dos repúblicas del norte que se querían separar, Eslovenia y Croacia, se declaraban en la prensa internacional, en los medios de información internacional como un movimiento para la democracia. Y Belgrado y Serbia se explicaban como un foco de bolchevismo, como un último bastión del comunismo. Y la gente, si uno explica que esto es democracia y esto es comunismo que ya fracasó, apoyaba estas dos repúblicas separatistas. El caso de Eslovenia fue más claro porque en Eslovenia no viven muchas minorías nacionales. Eslovenia es ahora un país independiente con un millón 700 mil habitantes. El caso de Croacia es muy diferente, porque en Croacia hay 600 mil personas y en una tercera parte de su espacio territorial viven los serbios que con el desmembramiento de Yugoslavia no quieren vivir en ahí, quieren quedarse con el resto de Yugoslavia.

--¿Y a qué intereses respondería el apoyo de la CE a estos movimientos separatistas?

Primero, la CE no estado de acuerdo sobre el asunto yugoslavo. Siempre han existido muchas diferencias. No sabían si apoyar o no apoyar lo que sucedía. Un ejemplo de esto es una sesión que duró nueve horas porque Alemania quería convencer a todos de reconocer a estas dos repúblicas Alemania y El Vaticano reconocieron a Eslovenia y a Croacia el 24 de diciembre de 1991 antes de la Navidad y el resto de la CE reconoció a estas dos repúblicas, el 15 de enero de 1992, con una diferencia de 20 días. Esto ya demuestra que ellos no estaban de acuerdo. Ahora que no existen dos fuerzas dentro de Europa, cuando existe solamente una Europa que se

quiere unir, esta Europa tiene sus propios intereses, quiere sus nuevas zonas de influencia. Algunos países de la Europa Comunitaria tenían muchos intereses dentro de los Balcanes, principalmente Alemania, Francia e Inglaterra. Yugoslavia es un campo lindísimo para sus nuevas zonas de influencia. Primero pone a toda la gente a que se pelee entre sí, y va a dividir y a tener todo no?. Se reparten. La posición de Yugoslavia es muy importante estratégicamente, porque sale al mar Mediterráneo, es como un Adriático pero conectado con el Mediterraneo. Ya el sueño de la Rusia zarista siempre fue una salida al mar "tibio", porque ellos salen al norte, a mares muy fríos, que algunos meses al año se congelan, y el Adriático no es así y ellos lo necesitaban también para sus barcos. Por otra parte, si usted se acuerda del mapa de Europa verá una Alemania que sale al mar del Norte. Ahora con Austria, con Eslovenia y Croacia que ellos reconocieron, ellos salen al mar Adriático. Esto significa que Alemania divide a Europa con sus zonas de intereses, en dos partes, y ya sale al Adriático. Un puerto esloveno que se llama Kopar está rentado por 99 años a los alemanes. Este es como un nuevo Hong Kong.

--¿Cuándo se ha hecho este acuerdo?

De la independencia para acá, de inicios del 92

--¿Fue entonces un acuerdo con evidentes intereses económicos y políticos?

Sí, evidentes intereses económicos y políticos. Seguro. Y también los fines estratégicos, quién y a dónde van a quedar y quién va a tener estas zonas de influencia, porque tener seis estados chiquitos como América Central dentro de Europa es muy fácil. ¿Qué puede hacer la gente, un millón 700 mil, aunque sea un estado independiente, soberano? Nunca puede ser porque los intereses económicos son muy, muy grandes.

-- Para entender el desarrollo de los acontecimientos, me gustaría remontarme un poco, para ubicar, los antecedentes históricos de Yugoslavia. Yugoslavia también es una federación, el resultado de la unión de varias repúblicas...

Dos repúblicas o dos Estados fueron reconocidos en el Congreso de Berlín en 1878, estos fueron Serbia y Montenegro. Macedonia, Bosnia, Croacia o Eslovenia, nunca han existido como Estados en la historia. En 1912 empiezan las guerras balcánicas, esto significa rechazo a todos los turcos que quedaron en la zona balcánica y en esta ocasión los serbios liberaron Macedonia que siempre se llamaba el sur de Serbia. No pasaron ni dos años y ya empezó la primera guerra mundial en Sarajevo y Serbia y Montenegro con los aliados, lucharon contra Alemania, Austria, etcétera. Cuando se terminó la guerra en 1918 estas zonas del norte, Eslovenia y Croacia deberían ser castigadas por haber participado en la parte enemiga, en la primera guerra mundial. Para evitar este castigo y ser divididos entre Hungría, Austria e Italia, esos políticos, muy inteligentes, propusieron a Serbia y Montenegro hacer una unión de todos los países eslavos, porque en esta época ellos se consideraban como eslavos. Muy bien, se acepta esta idea y en 1918 se organiza un Estado que

se llama el Reino de los serbios, croatas y eslovenios. No se mencionan bosnios, ni macedonios, ni montenegrinos, ni nada. Y este reino, con muchos problemas como cada Estado, vive hasta 1941 cuando empieza la segunda guerra mundial en esta parte. ¿Qué pasa? Inmediatamente los croatas organizan un estado fascista, nazi que se llama Estado Croata Independiente y ellos empiezan con el exterminio de los serbios, como hacían los nazis en Alemania. Solamente en un campo de concentración, ellos reunieron a 750 mil personas, serbios, judíos y gitanos. Y ese estado fascista duró tres años, y comprendía toda la Croacia y Bosnia Herzegovina. Se terminó a finales de 43.

--¿Y qué pasa después de la guerra?

En Yugoslavia Tito con el Partido Comunista (PC) que fue muy chiquito --al inicio de la guerra tenía sólo ocho mil miembros-- empieza una insurrección, la liberación del país de los nazis, pero también la liberación del país del reino, del rey que salió del país al inicio de la guerra. Y ellos con ayuda de Moscú y de los PC internacionales, logran que después de la guerra se proclame una República Socialista Federativa de Yugoslavia, o sea viene a ser socialista y federativa y se ha hecho una federación entre todos los pueblos. Esto fue en 43 en una reunión en Bosnia Herzegovina, antes del final de la guerra, porque ellos querían salir con un "paquete completo", con algo hecho que no se pudiera cambiar después de la completa liberación. Estamos hablando de un movimiento de los partisanos de Tito, de los miembros del PC, de una Croacia fascista y de las regiones del país bajo el control de Austria, de Hungría, de Bulgaria o de Italia. Existía una guerra completa, pero ellos se organizaron porque sabían que si uno se espera al fin de la guerra, después las cosas pueden desarrollarse de un modo diferente.

En esa reunión de Tito con sus partisanos y los delegados comunistas, solamente los serbios no estuvieron presentes. Ahí se formaron las fronteras administrativas dentro del país, con seis repúblicas: Eslovenia, Croacia, Bosnia Herzegovina, Montenegro, Serbia y Macedonia, así como dos regiones autónomas: Voivodina y Kosovo. ¿Qué pasa? Nosotros hemos tenido desde esta época hasta el año pasado las fronteras administrativas, que sólo constituían una ayuda a la administración para gobernar. Porque nosotros como socialistas pensábamos que todo el mundo obrero, todo el proletariado, iba a vivir en un gran Estado con la Unión Soviética sin fronteras, porque las fronteras no son importantes, son una invención muy vieja ya superada. Pero ¿qué pasó? Cuando las repúblicas empezaron a separarse, ellos dijeron "no, éstas son las fronteras y son reconocidas". Nadie reconocía estas fronteras. No existe ningún acto en el Parlamento donde se hayan puesto de acuerdo con estas fronteras. Los límites eran administrativos.

--Pero supongo que también abarcaban territorio ¿no?

Abarcaban territorio, pero estas fronteras administrativas no fueron ni étnicas, ni históricas ni

naturales. Esto fue solamente para ayudar a la administración. Pero las repúblicas ahora que se quieren separar dicen "no, no, estas son fronteras y nosotros nos vamos con este territorio". Esto es un problema.

--¿Tito en qué año muere?

En 80. Ya han pasado más de doce años, pero con muchos problemas. Ya cuando Tito murió, muchos que vivían en el extranjero, que vivían con ideas contra el comunismo, empezaron a organizarse para este separatismo. Porque el separatismo croata existía siempre. Nosotros hemos tenido un movimiento en 1971 cuando Croacia se quería proclamar también como un Estado independiente. Esto no es nada nuevo para nosotros.

--En 1989 es la gran crisis en el Este de Europa. Se cae el muro de Berlín y se tocan las estructuras internas de países como Checoslovaquia, Polonia, Rumania. Esto ¿qué trae como consecuencia a Yugoslavia? ¿qué está viviendo este país paralelamente?

Paralelamente nosotros vivimos un separatismo tremendo, porque las repúblicas del norte (Eslovenia y Croacia) que son más desarrolladas gracias a la política económica de Tito, se quieren separar porque piensan que solos pueden sobrevivir, que van a entrar en la CE, y usted sabe, la CE sin fronteras, con créditos y todo esto. Y esto les sirvió como estímulo. ¿Por qué quedar con una Yugoslavia que tiene la mitad de las regiones que no son desarrolladas?. Mejor unirse con estos países desarrollados y así aprovechar más. Así fue. Un egoísmo económico tremendo. Pero ya ahora, no han pasado ni dos años y ya se ve la situación como es. Esto significa que nadie puede sobrevivir solo. Por ejemplo Eslovenia que fue la república más desarrollada, compraba materias primas en el sur, en Montenegro, Serbia y Macedonia, y los productos finales nos los vendía después con los precios muchas veces más altos. Ahora Eslovenia como un Estado independiente, no tiene a dónde comprar materias primas con los precios bajos. Debe ir al mercado internacional. No tiene más un mercado de 23 millones de habitantes, tiene un mercado de un millón 700 mil. No entraron en la CE y tienen muchos problemas económicos de los cuales nadie quiere hablar, porque en todo el mundo viven con un ideal de democratización, separación, etc.

--De las seis repúblicas que tenía Yugoslavia ¿cuántas quedan?

Dos

--¿Podríamos reconstruir un poco lo que pasó?

Mire, la comunidad internacional reconoce a Eslovenia y Croacia. Si seguimos el derecho internacional, no se podía reconocer a Croacia. Porque en el derecho internacional existente, un país se puede reclamar como soberano e independiente si por ejemplo, tiene un territorio fijo. Croacia no tenía un territorio fijo porque los serbios querían salir de Croacia con sus tierras. Después, el gobierno central debe controlar todo el territorio y la población, Croacia no controla una tercera parte del

5

territorio y aproximadamente 600 mil personas, pero la presión de Alemania y como se habla de democracia, fue muy fuerte, y ella lo reconoció. Después qué pasa, se proclama como independiente Macedonia, que una vez fue sur de Serbia. Macedonia es una república que existía dentro de Yugoslavia como la más joven nación de Europa, porque esta nación se proclamó en 1945, porque Tito quería que esta región quedara con Yugoslavia porque algunos se querían separar con Grecia, otros con Bulgaria. La nación Macedonia en realidad no existe. Es una región donde viven búlgaros, serbios, griegos y muchos albaneses. Ellos se querían independizar, muy bien. Hasta ahora, hace un año, son reconocidos solamente de parte de Bulgaria por los fines estratégicos y políticos, de parte de Turquía por los mismos fines, y de parte de Rusia. Nadie más reconoció este Estado independiente. Ellos también se encuentran en un vacío. Proclamaron su Estado pero nadie se los reconoce. Bosnia Herzegovina, qué pasa con ellos, es una pequeña Yugoslavia.

--Si quiere después hablamos de Bosnia, para explicar el conflicto en el que viven.

Entonces seguimos. Serbia y Montenegro se declararon que quieren continuar juntos en un estado federal que se llama Yugoslavia. Porque Yugoslavia ha tenido siempre razón de existir y la tiene también hoy. Normalmente se niega esta federación, etc, pero nosotros continuamos y nosotros solos podemos sobrevivir sin otros porque tenemos zonas de agricultura, tenemos una salida al mar Adriático y tenemos 12 millones de habitantes, más que Rumania, que Bulgaria, que Austria, que Albania, etc. Tenemos muchos recursos naturales.

--¿Y las regiones autónomas?

Son Kosovo y Voivodina. Siguen dentro de Yugoslavia, dentro de Serbia. ¿Por qué existían estas dos regiones autónomas? Como la población serbia constaba de 14 millones de la población yugoslava, más del 50 por ciento, Tito quería suprimir esta fuerza y por esto dividió Serbia con dos regiones autónomas para debilitar Serbia o a los serbios dentro de Yugoslavia, porque no se debe olvidar que él fue un croata.

--Resumiendo, ¿cuál es la composición actual de Yugoslavia?

Tiene dos repúblicas: Serbia y Montenegro y se llama República Federal de Yugoslavia, se quitó el nombre de "Socialista" el año pasado, en 92. También tiene dos regiones autónomas, Kosovo y Voivodina, que son parte de Serbia.

Tito tenía una idea después de la guerra de hacer una Federación Balcánica con Albania y con Bulgaria. Pero en 1947, cuando nosotros rompimos relaciones con la Unión Soviética, Albania también tomó parte del lado de la URSS y esta Federación nunca nació. Pero Tito después de la segunda guerra mundial permitió que 120 familias albanesas con ganado y todo, entraran en Yugoslavia en esta zona de Kosovo y entraran en las casas vacías de la gente muerta durante la segunda guerra mundial. Esta gente llega, porque su ideal siempre fue mejor dentro de Yugoslavia que en Albania que es el país más pobre de Europa. Después con algunos movimientos

entre ellos empieza una natalidad que es la más grande del mundo, no de Europa sino del mundo. Cada familia tiene 15 hijos, no por razones económicas, sino por razones políticas, para poblar, para aumentar el número de la población. Y ahora que tenemos un millón 700 mil albaneses en Kosovo, dicen "ustedes serbios son solamente el 10 por ciento de la población. Este es nuestro territorio. Nosotros nos vamos a separar de ustedes, no queremos nada más con ustedes".
 --Entonces, actualmente, qué territorio abarca la actual República Federal Yugoslava?

Tiene aproximadamente la mitad del territorio de la ex Yugoslavia y aproximadamente la mitad de la población. ¿Qué dice el Derecho Internacional? Si se desmembra una Federación y si quedan dos miembros, ya sigue siendo la Federación. Esto significa que el Derecho Internacional nos da razón, pero la CE nos dice: "Ustedes como Croacia y Eslovenia se deben presentar en Bruselas y pedir el reconocimiento" ¡¿Cómo pedir el reconocimiento!? Nosotros somos reconocidos desde el Congreso de Berlín, ¡No!, Es una barbaridad toda Europa, especialmente esta comunitaria
 --¿Y en cuanto a población, cuántos son ?

Aproximadamente, 11 millones 512 mil habitantes, porque tenemos muchos refugiados. Por eso se puede hablar ya de alrededor de 12 millones. En toda Yugoslavia, fuimos 23 millones de habitantes, en un territorio de 255 mil kilómetros cuadrados , y también tenemos actualmente la mitad más o menos de extensión.

PARA HUBO MARTINEZ (Dapostas)